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I. Exposé du ministre Sven Gatz I. Uiteenzetting van minister Sven Gatz 
 

Le ministre a tenu devant les membres de la commission 

l’exposé suivant :  

 

 

« La pandémie du Covid-19 a des conséquences 

considérables et nous le constatons chaque jour dans nos 

actions. 

 

L'impact et les conséquences ont été largement discutés au 

sein de la commission spéciale Covid-19 et lors de la 

discussion des recommandations au cours de la session 

plénière du 5 mars dernier. 

 

Je lis dans les recommandations de la section 3 Économie 

/ Emploi qu'en cas de nouvelles fermetures de magasins et 

d'entreprises, le Gouvernement devrait continuer à prendre 

des mesures de soutien. 

 

Avec la présente délibération budgétaire adoptée par le 

gouvernement le 18 mars, j'y réponds en augmentant la 

provision Covid de 150 millions d'euros pour la porter à un 

montant de 300 millions d'euros.  

 

Je soumets cette délibération en toute transparence aux 

Députés du Parlement et je tiens à dire d'emblée que je 

n'exclus pas qu'une nouvelle délibération soit nécessaire.  

 

 

Tout dépendra de l'évolution du nombre d'infections et des 

résultats des vaccinations, autrement dit des mesures encore 

nécessaires. 

 

Deuxièmement, nous devons tenir compte de l'utilisation 

réelle des moyens par mesure. Ce que nous avons appris de 

2020 est que les budgets prévus pour chaque mesure n'ont pas 

toujours été utilisés à 100%.  

 

Par exemple, le budget prévu pour les primes de soutien aux 

entreprises dont l'activité était en déclin s'élevait à 

102 millions, dont 34,7 millions ont été réellement versés au 

titre des mesures de soutien. 

 

 

La délibération budgétaire a pour objet d'augmenter la 

provision Covid de 150 millions inscrite au budget 2021 de 

150 millions. 

 

Avec la provision Covid, nous finançons directement les 

mesures de soutien situées dans le cluster Bien-être et Santé 

et dans le cluster socio-économique. 

 

 

Ces mesures relèvent de la General Escape Clause. En 

d'autres termes, elles sont considérées comme des mesures 

ponctuelles et exceptionnelles, et l'augmentation n'affecte pas 

le solde de financement SEC. L'impact éventuel sur la dette 

dépend de l'évolution ultérieure du budget et, en particulier, 

de l'évolution des recettes. 

 

 

 

De minister heeft voor de commissieleden de volgende 

uiteenzetting gehouden : 

 

 

« De Covid-19 pandemie heeft verstrekkende gevolgen en 

dat merken we dagelijks in onze handelingen.  

 

 

De impact en de gevolgen zijn inmiddels uitgebreid aan bod 

gekomen tijdens de besprekingen in de bijzondere Covid-19-

commissie en bij de bespreking van de aanbevelingen tijdens 

de plenaire zitting van 5 maart ll.  

 

Ik lees in de aanbevelingen onder luik 3 Economie / 

Werkgelegenheid dat ingeval van verdere sluitingen van de 

winkels en de bedrijven de regering steunmaatregelen dient te 

blijven nemen. 

 

Met de voorliggende begrotingsberaadslaging genomen 

door de regering op 18 maart, geef ik hieraan gevolg door de 

Covid provisie met 150 mio euro op te trekken tot een bedrag 

van 300 mio euro.  

 

In alle transparantie leg ik deze beraadslaging aan de 

volksvertegenwoordigers van het parlement voor en ik zeg er 

meteen bij dat ik niet uitsluit dat er nog een vervolgdeliberatie 

nodig zal zijn.  

 

Alles zal afhankelijk zijn van de evolutie van het aantal 

besmettingen en de resultaten van de vaccinaties, m.a.w. 

welke maatregelen zijn er nog nodig.  

 

Ten tweede moeten we rekening houden met de reële 

aanwending van de middelen per maatregelen. Wat we 

geleerd hebben uit 2020 is dat de voorziene budgetten per 

maatregel niet steeds voor de 100% werden aangewend.  

 

Bijvoorbeeld het budget voorzien voor de 

ondersteuningspremies aan de ondernemingen die een 

terugval kenden van hun activiteit, bedroeg 102 mio en 

hiervan werd 34,7 mio werkelijk toegekend aan 

steunmaatregelen.  

 

Het doel van de begrotingsberaadslaging bestaat erin om 

de Covid-provisie van 150 mio ingeschreven in de begroting 

2021 met 150 mio op te trekken. 

 

Met de Covid-provisie financieren we direct 

ondersteunende maatregelen die zich situeren binnen de 

cluster Welzijn en Gezondheid en binnen de sociaal 

economische cluster.  

 

Deze maatregelen vallen onder de Europese General 

Escape Clause. Ze worden m.a.w. als éénmalig en 

uitzonderlijk beschouwd en de verhoging weegt niet op het 

ESR-vorderingensaldo. Een eventuele impact van de schuld 

is afhankelijk van de verdere begrotingsevoluties en in het 

bijzonder de evoluties in de ontvangsten. 
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Sur les 300 millions d'euros prévus, 68 millions d'euros 

sont réservés au Bien-être et à la Santé, en plus des moyens 

que nous avions déjà affectés directement dans le budget 2021 

(25,8 millions d'euros) et en plus des fonds que le 

gouvernement fédéral fournit pour les centres de vaccination 

(41 millions d'euros). 

 

La plus grande partie (232 millions d'euros) est consacrée 

au soutien des acteurs qui contribuent à l'économie de la 

Région de Bruxelles-Capitale.  

 

Cette liste vous est soumise et concerne principalement les 

mesures de soutien suite à la fermeture des activités non 

essentielles le 28 octobre 2020 et les prolongations pour un 

certain nombre de secteurs les 12 janvier, 5 mars et 24 mars 

2021. 

 

Sur le plan de la procédure, la délibération est fondée sur 

l'article 26 de l'ordonnance budgétaire organique - plus 

connue sous l'acronyme OOBCC. 

 

L'article 26 prévoit qu'en cas d'urgence, le Gouvernement 

peut prévoir un budget supplémentaire par délibération 

motivée. 

 

Toutefois, si la délibération concerne 5 millions ou plus, 

le Gouvernement est obligé de la soumettre au Parlement. Ce 

qui est le cas ici.  

 

Au cours de l'exercice 2020, le Gouvernement a déjà 

prévu 5 délibérations budgétaires pour un montant de 

583,7 millions d'euros. 

 

L'avis du Conseil d'État n'a pas été demandé car il 

concerne un projet d'ordonnance relatif au budget. Tout 

comme l'ordonnance relative au budget lui-même, ce projet 

ne doit pas être soumis à l'avis du Conseil d'État, et ce avec la 

motivation que les projets relatifs aux budgets ne doivent pas 

être soumis, comme le prévoit l'article 3 des lois coordonnées 

sur le Conseil d'État du 12 janvier 1973. 

 

 

 

La Cour des comptes ne doit pas être interrogée 

séparément. L'article 26 de l'OOBCC prévoit que le texte est 

communiqué à la Cour des comptes et que, le cas échéant, la 

Cour des comptes peut soumettre ses observations au 

Parlement. 

 

Les 150 millions d'euros sont imputés sur l'allocation de 

base 06.001.99.01.0100. 

 

À partir de cette disposition, le gouvernement peut 

redistribuer les moyens aux postes budgétaires distincts 

(allocations de base) à partir desquels les mesures seront 

mises en œuvre. 

 

Cette méthode de travail est maintenue afin de garder une 

vue d'ensemble claire du budget total et, surtout, de conserver 

une flexibilité dans la gestion des fonds, c'est-à-dire de 

pouvoir réutiliser toute sous-utilisation. 

 

 

Van de provisie van 300 mio euro wordt een bedrag van 

68 mio gereserveerd aan Welzijn en Gezondheid, bovenop de 

middelen die we reeds rechtstreeks met de begrotingsopmaak 

2021 hadden ingeschreven (25,8 mio) en bovenop de 

middelen die door de federale regering voorzien worden voor 

de vaccinatiecentra (41 mio). 

 

Het grootste deel (232 mio euro) gaat naar de 

ondersteuning van actoren die bijdragen tot de economie van 

het Brussels Gewest.  

 

De lijst is u bezorgd en betreft vooral steunmatregelen ten 

gevolge van de sluiting van niet essentiële activiteiten op 28 

oktober 2020 en de verlengingen voor een aantal sectoren op 

12 januari, 5 maart en 24 maart 2021. 

 

 

Procedureel steunt de deliberatie op artikel 26 van de 

organieke begrotingsordonnantie - beter gekend onder de 

afkorting OOBBC. 

 

Artikel 26 voorziet dat de Regering in dringende gevallen 

via een gemotiveerde beraadslaging in een bijkomend budget 

kan voorzien.  

 

Indien de beraadslaging 5 miljoen of meer betreft is de 

Regering evenwel verplicht om deze voor te leggen aan het 

Parlement. Wat hier het geval is.  

 

In het begrotingsjaar 2020 heeft de regering reeds in 5 

begrotingsberaadslagingen voorzien voor een bedrag van 

583,7 mio euro. 

 

Het advies van de Raad van State werd niet gevraagd 

omdat het een ontwerp van ordonnantie betreft die betrekking 

heeft op de begroting. Net zoals de ordonnantie houdende de 

begroting zelf, dient voorliggend ontwerp niet voor advies te 

worden voorgelegd aan de Raad van State en dit met als 

motivatie dat ontwerpen betreffende begrotingen niet moeten 

worden voorgelegd, zoals vermeld in artikel 3 van de 

gecoördineerde wetten op de Raad van State van 12 januari 

1973. 

 

Het Rekenhof moet niet afzonderlijk worden bevraagd. 

Artikel 26 van de OOBBC voorziet dat de tekst aan het 

Rekenhof wordt meegedeeld, en dat het Rekenhof 

desgevallend zijn opmerkingen kan overmaken aan het 

Parlement.  

 

De 150 mio euro wordt geïmputeerd op de basisallocatie 

met kernmerk 06.001.99.01.0100.  

 

Vanaf deze provisie kan de Regering de middelen 

herverdelen naar de aparte kredietposten (basisallocaties) 

waarvan de maatregelen uitvoering krijgen. 

 

 

We houden deze manier van werken aan om een duidelijk 

overzicht te behouden over het totale budget en niet 

onbelangrijk, een flexibiliteit te behouden in het beheer van 

de middelen, m.a.w. een eventuele onderbenutting te kunnen 

heraanwenden. 
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L'objectif est de rendre visible le traitement budgétaire de 

la disposition dans l'ajustement budgétaire de 2021.   

 

Compte tenu de ce qui précède, je vous demande 

d'approuver aujourd'hui ce projet d'ordonnance. »  

 

 

Het doel is om de budgettaire verwerking van de provisie 

zichtbaar te maken in de begrotingsaanpassing 2021.   

  
Gelet op het bovenstaande, vraag ik u heden dit ontwerp 

van ordonnantie te willen goedkeuren. » 

II. Discussion générale 
 

II. Algemene bespreking 
 

Mme Nadia El Yousfi remercie le gouvernement pour ce 

projet d’ordonnance permettant d’augmenter de 150 millions 

les crédits d’engagement et de liquidation, et ce, parce que des 

mesures urgentes doivent être prises pour parer aux 

conséquences économiques et sociales de la pandémie du 

Covid-19. 

 

Cette pandémie a affecté le bon fonctionnement des 

différents services publics, elle a fragilisé l’activité socio-

économique de notre Région et a placé les publics fragilisés 

dans une plus grande précarité. Il est fondamental, comme le 

souligne le texte, de permettre à la Région de Bruxelles-

Capitale de réagir rapidement face aux situations auxquelles 

elle sera confrontée et de prendre des décisions indispensables 

sur des secteurs clés. 

 

 

Parmi les secteurs clés et souffrant particulièrement de la 

crise, il faut citer le milieu de l’Horeca, du tourisme et de 

l’événementiel. Une somme de 112 millions est prévue pour 

la prime Tetra, destinée aux secteurs économiques les plus 

touchés par la crise. 

 

 

Le périmètre initial de la prime a été élargi, ce dont le 

groupe PS se réjouit. Le gouvernement a ajouté les salles de 

sport et augmentés le montant des primes. Ces derniers ont en 

effet été augmenté de 25% par rapport aux montants 

précédemment arrêtés et communiqués. 

 

 

L’oratrice demande comment cette mesure a été accueillie 

par les différents secteurs repris dans la Prime Tetra, par 

rapport au fait que leur réouverture n’est toujours pas 

d’actualité et que leurs difficultés s’aggravent. Jugent-ils que 

ce soit une bonne avancée par rapport aux aides précédentes ? 

Quand cette prime sera-t-elle disponible pour ces différents 

secteurs ? 

 

Quels sont les délais prévus pour le paiement de cette 

prime ? Combien de jours après le vote ? Depuis ce lundi 

29 mars, il y a également un nouveau confinement dur pour 

les commerces dits « non essentiels ». La somme dégagée 

sera-t-elle suffisante ? Sinon, étudie-t-on une rallonge ?  

 

 

Parmi les autres mesures reprises en annexe, la gratuité du 

transport organisé par les communes en vue de la vaccination 

contre la Covid-19 des personnes âgées de plus de 65 ans et 

des personnes à mobilité réduite en Région bruxelloise a 

retenu l’attention de la députée. 

 

 

 

Mevrouw Nadia El Yousfi dankt de regering voor dit 

ontwerp van ordonnantie, waardoor de vastleggings- en 

vereffeningskredieten met 150 miljoen worden verhoogd, 

omdat er dringend maatregelen moeten worden genomen om 

de economische en sociale gevolgen van de Covid-19-

pandemie het hoofd te bieden. 

 

Deze pandemie heeft de goede werking van de 

verschillende overheidsdiensten aangetast, de 

sociaaleconomische activiteit van ons Gewest verzwakt en de 

kwetsbare groepen verder in een precaire situatie geduwd. 

Zoals in de tekst wordt benadrukt, is het van essentieel belang 

dat het Brussels Hoofdstedelijk Gewest in staat wordt gesteld 

snel te reageren op de situaties waarmee het zal 

geconfronteerd worden en essentiële beslissingen te nemen in 

de sleutelsectoren. 

 

Tot de sleutelsectoren die in het bijzonder door de crisis 

zijn getroffen, behoren de horeca, het toerisme en de 

evenementensector. Er werd een bedrag van 112 miljoen euro 

uitgetrokken voor de Tetra-premie, bestemd voor de 

economische sectoren die het zwaarst door de crisis zijn 

getroffen. 

 

De oorspronkelijke reikwijdte van de premie werd 

uitgebreid, wat de PS-fractie toejuicht. De regering heeft de 

sportcentra toegevoegd en het bedrag van de premies 

verhoogd. Deze laatste zijn inderdaad met 25% verhoogd ten 

opzichte van de eerder vastgestelde en meegedeelde 

bedragen. 

 

De spreekster vraagt hoe deze maatregel onthaald werd bij 

de verschillende sectoren die onder de Tetra-premie vallen, 

gezien het feit dat ze nog steeds niet zullen mogen opengaan 

en dat hun moeilijkheden toenemen. Vinden zij dit een goede 

stap voorwaarts in vergelijking met eerdere 

steunverleningen ? Wanneer zal deze premie voor deze 

verschillende sectoren beschikbaar zijn ? 

 

Wat is het tijdschema voor de uitbetaling van deze 

premie ? Hoeveel dagen na de stemming ? Sinds maandag 29 

maart is er ook een nieuwe harde lockdown ingesteld voor de 

zogenaamde « niet-essentiële » handelszaken. Zal het 

vrijgegeven bedrag voldoende zijn ? Zo niet, wordt er een 

verlenging overwogen ? 

 

Naast de andere maatregelen die in de bijlage worden 

opgesomd, trok de kosteloosheid van het door de gemeenten 

georganiseerde vervoer voor de Covid-19-vaccinatie van de 

65-plussers en personen met beperkte mobiliteit in het 

Brussels Gewest de aandacht van de 

volksvertegenwoordigster.  
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En effet, la répartition des centres de vaccination en 

Région de Bruxelles-Capitale pose problème : il était prévu 

d’avoir 11 centres de vaccination et finalement, seuls 10 ont 

pu ouvrir. Les deux communes les plus pénalisées sont 

Auderghem et Watermael-Boitsfort. 

 

Ces deux communes ont le taux de personnes âgées le plus 

élevé de la Région bruxelloise ; or l’accès aux centres de 

vaccination les plus proches (Uccle, Woluwe-Saint-Pierre ou 

Woluwe-Saint-Lambert) peut exiger jusqu’à trois quarts 

d’heure de transports en commun. 

 

Parmi les 3 millions d’euros prévus au budget de cette 

ordonnance, y-a-t-il un budget spécifique (et plus conséquent) 

pour les communes d’Auderghem et de Watermael-Boitsfort 

pour faciliter la vaccination de leurs populations ? 

 

 

Mme Cieltje Van Achter prend acte de cette augmentation 

de 150 millions supplémentaires pour faire face à la crise du 

Covid. Le ministre peut-il expliquer si cette augmentation 

aura une conséquence sur l’accroissement de la dette ? Un 

ajustement budgétaire aura-t-il lieu cet été, ou devra-t-on 

attendre l’automne pour se rendre compte de l’impact 

budgétaire de cette mesure ? Le groupe N-VA soutient les 

mesures que le gouvernement prend en urgence pour faire 

face à la crise, mais l’intervenante s’interroge sur les 12 

millions pour le secteur des titres-services : pourquoi ce 

montant est-il nécessaire, alors que le secteur fonctionne 

bien ?  

 

Mme Alexia Bertrand estime que ce projet d’ordonnance 

relève plus de la réaction que de l’anticipation. Ce projet 

donne l’impression qu’on dégage des sommes tant pour des 

décisions qui ont été prises que pour des politiques futures. Le 

gouvernement donne l’impression que ces montants n’ont pas 

été prévus à l’avance. On manque de perspectives claires, 

alors que nous ne sommes pas dans le même état d’incertitude 

que celui dans lequel on se trouvait l’année passée. C’est le 

flou le plus complet qui règne. En ce qui concerne la 

liquidation de la prime Tetra, les indépendants sont dans 

l’ignorance du moment où ils vont la recevoir, alors qu’ils 

sont dans de grandes difficultés financières. Tout cela donne 

l’impression d’une politique trop lente, trop faible, et prise 

dans la précipitation. 

 

L’intervenante demande au ministre si les montants 

dégagés par ce projet d’ordonnance seront suffisants. Quelles 

sont les politiques visées par les 92 millions dont la 

ventilation a déjà été effectuée, dans le tableau du doc. A-

346/1 ? 

 

L’oratrice annonce que son groupe s’abstiendra lors du 

vote, alors qu’il a jusqu’à présent toujours soutenu les 

mesures d’urgence prises par le gouvernement. Mais il est 

nécessaire aujourd’hui de marquer le coup, et de dénoncer le 

manque d’anticipation et la lenteur avec laquelle le 

gouvernement prend ses décisions. 

 

 

 

 

 

De verspreiding van de vaccinatiecentra over het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest is inderdaad problematisch : er waren 

11 vaccinatiecentra gepland, maar uiteindelijk konden er 

slechts 10 worden geopend. De twee meest benadeelde 

gemeenten zijn Oudergem en Watermaal-Bosvoorde.  

 

Deze twee gemeenten tellen het hoogste percentage 

bejaarden in het Brussels Gewest, en de dichtstbijzijnde 

vaccinatiecentra (Ukkel, Sint-Pieters-Woluwe of Sint-

Lambrechts-Woluwe) zijn bereikbaar via het openbaar 

vervoer, echter tot soms drie kwartier reistijd. 

 

Is er binnen de 3 miljoen euro die voor deze ordonnantie 

uitgetrokken werd een specifieke (en aanzienlijkere) 

begroting voor de gemeenten Oudergem en Watermaal-

Bosvoorde voorzien om de vaccinatie van hun inwoners te 

vergemakkelijken ? 

 

Mevrouw Cieltje Van Achter neemt akte van deze 

verhoging met 150 miljoen om de Covid-crisis aan te pakken. 

Kan de minister uitleggen of deze verhoging een stijging van 

de schuld zal veroorzaken ? Komt er deze zomer een 

begrotingsaanpassing of dient men tot het najaar te wachten 

om de begrotingsimpact van deze maatregel te kennen ? De 

N-VA-fractie steunt de noodmaatregelen van de regering om 

de crisis aan te pakken, maar ze vraagt zich af hoe het zit met 

de 12 miljoen voor de dienstenchequesector : waarom is dit 

bedrag nodig, terwijl de sector toch goed draait ? 

 

 

 

Mevrouw Alexia Bertrand is van mening dat dit ontwerp 

van ordonnantie meer reactief dan proactief is. Het ontwerp 

wekt de indruk dat geld wordt vrijgemaakt voor de genomen 

beslissingen en voor het toekomstig beleid. De regering wekt 

de indruk dat deze bedragen niet van tevoren zijn vastgesteld. 

Er is een gebrek aan een duidelijk perspectief, ook al verkeren 

we niet in dezelfde onzekere situatie als vorig jaar. Het is een 

complete waas. Wat de vereffening van de Tetra-premie 

betreft, hebben de zelfstandigen absoluut geen idee wanneer 

ze deze zullen ontvangen, ook al verkeren ze in grote 

financiële moeilijkheden. Dit alles wekt de indruk van een te 

traag, te zwak en een overhaast beleid.  

 

 

 

De spreekster vraagt de minister of de bedragen die door 

dit ontwerp van ordonnantie beschikbaar worden gesteld, 

toereikend zullen zijn. Welke beleidsvormen worden door de 

92 miljoen waarvan de verdeling reeds werd uitgevoerd in de 

tabel van het stuk A-346/1, beoogd ? 

 

De spreekster kondigt aan dat haar fractie zich zal 

onthouden van stemming ook al heeft ze tot nog toe steeds de 

door de regering genomen noodmaatregelen gesteund. Het is 

thans noodzakelijk dit aan te grijpen en het gebrek aan 

anticipatie en de traagheid waarmee de regering beslissingen 

neemt, aan de kaak te stellen. 
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M. Luc Vancauwenberge annonce que son groupe 

s’abstiendra également lors du vote. En effet, le PTB n’est pas 

opposé aux aides accordées, mais formule deux réserves. 

D’une part, il s’oppose à ce que des primes soient accordées 

à des grandes entreprises qui n’en ont pas besoin : les 

entreprises faisant partie du BEL20 ont au contraire engrangé 

des bénéfices qui leur ont permis de distribuer 5 milliards 

d’euros de dividendes à leurs actionnaires, ce qui est indécent 

en ces temps de pandémie.  

 

D’autre part, le PTB estime que les aides accordées aux 

indépendants et aux PME sont insuffisantes en Région 

bruxelloise, et demande que, par équité, on s’aligne sur les 

primes accordées en Flandre, qui sont supérieures. 

 

 

M. Christophe De Beukelaer demande des explications 

sur les 150.000 euros destinés, d’après le tableau en annexe 

au doc. A-346/1, à une subvention de fonctionnement à 

l’ASBL « Growfunding » pour la mise en œuvre du projet 

« Sauvez votre Stamcafé ». 

 

Par ailleurs, pourquoi retrouve-t-on dans ce tableau la 

somme de 990.000 euros destinée à l’indemnisation des 

exploitants du transport rémunéré de personnes, alors que 

cette mesure a été décidée il y a plus d’un an ?  

 

M. Emmanuel De Bock rappelle que le gouvernement 

bruxellois avait déjà approuvé cinq délibérations budgétaires 

successives dans le courant de l’année 2020, délibérations qui 

avaient pour objet de dégager des moyens supplémentaires en 

vue de financer l’ensemble des mesures d’urgence et de 

soutien adoptées dans le cadre de la gestion de la crise 

sanitaire, économique et sociale provoquée par la pandémie 

du Coronavirus. Ces cinq délibérations budgétaires 

successives avaient permis au gouvernement régional de 

débloquer une enveloppe budgétaire globale de 

643,7 millions d’euros en crédits d’engagement et de 

583,7 millions d’euros en crédits de liquidation. 

 

Lors de la confection du budget initial de la Région de 

Bruxelles-Capitale pour l’année 2021, une provision de 

150 millions d’euros (tant en crédits d’engagement qu’en 

crédits de liquidation) a été constituée pour pouvoir financer 

l’ensemble des mesures destinées à faire face aux urgences 

sanitaires et à soutenir les secteurs économiques en difficulté. 

Il apparaît toutefois que cette provision s’avère être largement 

insuffisante. En effet, le gouvernement bruxellois a adopté en 

ce début d’année 2021 une multitude de mesures visant à 

organiser la campagne de vaccination et à aider les agents 

économiques (ménages ou entreprises) en proie à des 

difficultés financières du fait de la suspension de leurs 

activités. Le coût global des mesures prises en ce début 

d’année 2021 est estimée à environ 300 millions d’euros. 

Telle est la raison pour laquelle le gouvernement régional a 

décidé d’approuver une délibération budgétaire afin de 

pouvoir augmenter le montant de la provision de 150 millions 

d’euros aussi bien en crédits d’engagement qu’en crédits de 

liquidation. La provision est ainsi portée à 300 millions 

d’euros.  

 

 

 

De heer Luc Vancauwenberge kondigt aan dat ook zijn 

fractie zich van stemming zal onthouden. De PTB is niet 

gekant tegen de toegekende steun, maar heeft twee 

bedenkingen. Enerzijds verzet de fractie zich tegen het feit dat 

de premies worden toegekend aan grote ondernemingen die 

deze niet nodig hebben : integendeel, de ondernemingen van 

de BEL20 hebben winsten geboekt die hen in staat hebben 

gesteld 5 miljard euro dividenden uit te keren aan hun 

aandeelhouders, wat ongepast is in deze pandemietijden.  

 

Anderzijds is de PTB van mening dat de steun voor de 

zelfstandigen en de KMO's in het Brussels Gewest 

ontoereikend is en vraagt om, uit gelijkheidsoverwegingen, 

zich aan te passen aan de in Vlaanderen toegekende hogere 

premies. 

 

De heer Christophe De Beukelaer vraagt om uitleg bij de 

150.000 euro die volgens de bij het stuk A-346/1 gevoegde 

tabel is bestemd voor een werkingssubsidie aan de vzw 

« Growfunding » voor de tenuitvoerlegging van het project 

« Red je stamcafé ». 

 

Waarom vindt men trouwens in deze tabel het bedrag van 

990.000 euro terug, bestemd voor de vergoeding van de 

exploitanten van het bezoldigd personenvervoer, terwijl deze 

maatregel al meer dan een jaar geleden is genomen ? 

 

De heer Emmanuel De Bock herinnert eraan dat de 

Brusselse regering in de loop van 2020 reeds vijf 

opeenvolgende begrotingsberaadslagingen had goedgekeurd, 

die tot doel hadden extra middelen vrij te maken voor de 

financiering van alle nood- en steunmaatregelen die werden 

genomen in het kader van de aanpak van de gezondheids-, 

economische en sociale crisis veroorzaakt door de pandemie 

van het coronavirus. Dankzij deze vijf opeenvolgende 

begrotingsberaadslagingen heeft de gewestregering een totaal 

begrotingskrediet van 643,7 miljoen euro aan 

vastleggingskredieten en 583,7 miljoen euro aan 

vereffeningskredieten kunnen vrijmaken. 

 

Bij de opmaak van de initiële begroting van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest voor het jaar 2021 werd een provisie 

van 150 miljoen euro (zowel in vastleggingskredieten als in 

vereffeningskredieten) aangesteld om alle maatregelen te 

kunnen financieren die bedoeld zijn om het hoofd te bieden 

aan noodsituaties op gezondheidsgebied en om de 

economische sectoren in moeilijkheden te ondersteunen. Het 

blijkt echter dat deze provisie lang niet toereikend is. Begin 

2021 heeft de Brusselse regering immers een groot aantal 

maatregelen genomen om de vaccinatiecampagne te 

organiseren en de economische actoren (gezinnen of 

ondernemingen) te helpen die door de opschorting van hun 

activiteiten in financiële moeilijkheden zijn geraakt. De totale 

kosten van de maatregelen die begin 2021 werden genomen, 

worden geraamd op ongeveer 300 miljoen euro. Daarom heeft 

de gewestregering besloten een begrotingsberaadslaging goed 

te keuren om het bedrag van de provisie met 150 miljoen euro 

te kunnen verhogen, zowel wat de vastleggings- als de 

vereffeningskredieten betreft. De provisie wordt aldus 

verhoogd tot 300 miljoen euro.  
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L’orateur remercie le gouvernement d’avoir joint en 

annexe au projet d’ordonnance un tableau reprenant 

l’ensemble des mesures prises en ce début d’année 2021. 

Dans ce tableau, on retrouve une estimation précise du coût 

de chacune desdites mesures. 

 

Le député demande si l’Inspection des Finances a rendu 

un avis au sujet du présent projet d’ordonnance. Dans 

l’affirmative, cet avis est-il favorable ? Quelles observations 

l’Inspection des Finances a-t-elle émises à propos de cette 

délibération budgétaire du gouvernement bruxellois ? 

 

Qu’en est-il des perspectives budgétaires de la Région de 

Bruxelles-Capitale pour 2021 ? Lors de l’élaboration du 

budget initial de la Région pour l’année 2021, le 

gouvernement bruxellois avait fixé à 150 millions d’euros le 

montant total des dépenses exceptionnelles liées à la crise du 

Covid qu’il estimait pouvoir « neutraliser » dans le calcul du 

solde de financement SEC en application de la clause 

dérogatoire générale. Or, on constate dès le mois de mars que 

cette estimation est d’ores et déjà dépassée, puisque le coût 

total des mesures adoptées en 2021 dans le cadre de la gestion 

de la crise sanitaire, économique et sociale s’élève 

aujourd’hui à quelque 300 millions d’euros. De surcroît, il 

n’est pas exclu que des mesures de soutien supplémentaires 

soient encore prises dans les mois à venir.  

 

L’intervenant demande si le gouvernement bruxellois a 

décidé de rehausser le montant des dépenses exceptionnelles 

liées à la crise du Covid qu’il entend « neutraliser » dans le 

calcul du solde de financement SEC de la Région pour l’année 

2021. Une éventuelle révision à la hausse du montant des 

dépenses exceptionnelles « neutralisées » devra-t-elle être 

soumise pour approbation à la Commission Européenne ? 

 

 

Si une mesure complémentaire doit être prise, le député 

suggère que le gouvernement neutralise le précompte 

immobilier de nombre de commerçants ou de propriétaires 

qui n’ont pas pu avoir la jouissance de leur bien à cause des 

mesures de fermeture imposées par les autorités. Il y a une 

injustice flagrante à imposer le paiement d’un précompte 

immobilier à ces propriétaires ou locataires dont le secteur 

d’activité a été lourdement impacté. En effet, toutes les aides 

que l’on pourrait donner ne compenseront jamais la perte de 

leur chiffre d’affaire. 

 

M. John Pitseys salue cette délibération du gouvernement 

visant à augmenter, au-delà de la limite des crédits 

budgétaires, les crédits d’engagement et de liquidation de 

150 millions d’euros, et ce parce que des mesures urgentes 

doivent être prises pour parer aux conséquences économiques 

et sociales de la pandémie du Covid-19. 

 

Il s’agit de toute une série de mesures visant à lutter contre 

les difficultés économiques rencontrées au sein de la Région, 

et visant à protéger les citoyens les plus vulnérables, comme 

la prime « TETRA » de soutien aux secteurs économiques les 

plus touchés par la crise (restaurants et cafés, hébergement 

touristique, etc.), les aides aux entreprises exerçant des 

activités non essentielles, les aides aux entreprises exerçant 

des professions de contact, et des mesures liées à la stratégie 

de vaccination au sens large, comme la gratuité du transport 

De spreker bedankt de regering omdat zij bij het ontwerp 

van ordonnantie een tabel heeft gevoegd met alle maatregelen 

die begin 2021 zijn genomen. Deze tabel bevat een 

nauwkeurige raming van de kosten van elk van deze 

maatregelen. 

 

De volksvertegenwoordiger vraagt of de Inspectie van 

Financiën een advies heeft uitgebracht over dit ontwerp van 

ordonnantie. Zo ja, is dat advies gunstig ? Welke 

opmerkingen heeft de Inspectie van Financiën gegeven over 

deze begrotingsberaadslaging van de Brusselse regering ? 

 

Hoe zit het met de begrotingsperspectieven van het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest voor 2021 ? Bij het opmaken 

van de initiële begroting van het Gewest voor het jaar 2021 

had de Brusselse regering het totaalbedrag van de 

uitzonderlijke uitgaven in verband met de Covid-crisis, dat zij 

meende te kunnen « neutraliseren » bij de berekening van het 

ESR-vorderingensaldo met toepassing van de algemene 

afwijkingsclausule, vastgesteld op 150 miljoen euro. In maart 

is deze raming echter al overschreden, aangezien de totale 

kosten van de maatregelen die in 2021 werden genomen om 

de gezondheids-, economische en sociale crisis te beheersen, 

nu al zo'n 300 miljoen euro bedragen. Bovendien kan niet 

worden uitgesloten dat in de komende maanden aanvullende 

steunmaatregelen zullen worden genomen.  

 

De spreker vraagt of de Brusselse regering heeft besloten 

het bedrag van de uitzonderlijke uitgaven in verband met de 

Covid-crisis die zij voornemens is te « neutraliseren » bij de 

berekening van het ESR-vorderingensaldo van het Gewest 

voor het jaar 2021, te verhogen. Zal een eventuele opwaartse 

herziening van het bedrag van de « geneutraliseerde » 

uitzonderlijke uitgaven ter goedkeuring aan de Europese 

Commissie moeten worden voorgelegd ? 

 

Als er een aanvullende maatregel moet worden genomen, 

stelt de volksvertegenwoordiger voor dat de regering de 

onroerende voorheffing neutraliseert van vele handelaars of 

eigenaars die niet van hun eigendom hebben kunnen genieten 

wegens de door de autoriteiten opgelegde 

sluitingsmaatregelen. Het is zeer onrechtvaardig om de 

betaling van een onroerende voorheffing op te leggen aan 

deze eigenaars of huurders van wie de bedrijfssector zwaar 

getroffen is. Alle steun die zou kunnen worden gegeven zal 

immers nooit het verlies van hun omzet kunnen compenseren. 

 

De heer John Pitseys is ingenomen met deze 

beraadslaging van de regering om de vastleggings- en 

vereffeningskredieten met 150 miljoen euro te verhogen 

boven de begrotingslimiet, omdat dringende maatregelen 

moeten worden genomen om het hoofd te bieden aan de 

economische en sociale gevolgen van de Covid-19-pandemie. 

 

Het gaat om een hele reeks maatregelen ter bestrijding van 

de economische moeilijkheden in het Gewest en ter 

bescherming van de meest kwetsbare burgers, zoals de 

« TETRA »-premie ter ondersteuning van de economische 

sectoren die het zwaarst door de crisis zijn getroffen 

(restaurants en cafés, toeristische accommodatie enz.), steun 

aan ondernemingen die niet-essentiële activiteiten verrichten, 

steun aan ondernemingen die contactberoepen uitoefenen, en 

maatregelen in verband met de vaccinatiestrategie in de ruime 
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organisé par les communes en vue de la vaccination contre la 

Covid-19 des personnes âgées de plus de 65 ans et des 

personnes à mobilité réduite en Région bruxelloise, la 

provision pour la Commission communautaire commune 

(COCOM) en vue de contrôler le virus, d’établir un 

programme de vaccination, de l’hébergement des sans-abri et 

des centres d’approvisionnement. 

 

Le dépôt de ce texte se justifie non seulement par la part 

d'incertitude liée à la période, mais surtout par la part 

d'indéterminabilité de la situation. Et donc, cela nécessite une 

part d'adaptation. 

 

Le député comprend que l’opposition souhaite que le 

gouvernement aille plus vite et plus sûrement, mais ne 

comprend pas pourquoi elle s’abstiendrait sur ce texte, 

prenant ainsi le risque, si cette abstention devait être 

extrapolée, d'ajouter de l'incertitude et de la lenteur. 

 

 

L’intervenant s’associe aux questions déjà posées, en 

demandant si d'autres trains d'aides sont envisagés à ce stade. 

Comment s'articuleraient ces nouvelles mesures à celles dont 

il est délibéré aujourd'hui ? Quel en serait l’impact sur les 

perspectives budgétaires ? 

 

 

M. Guy Vanhengel remercie le ministre pour sa 

transparence dans cette opération budgétaire. Son groupe 

soutiendra pleinement le gouvernement dans son action. 

 

* 

*     * 

 

Le ministre Sven Gatz explique que la majeure partie de 

la somme ainsi libérée sera consacrée à la prime TETRA.  La 

question se pose de savoir si le budget qui y est consacré 

aujourd’hui sera utilisé à 100%. L’avenir le dira.  

 

 

D’autres moyens importants sont consacrés aux titres-

services et aux aides pour le transport rémunéré de personnes 

vers les centres de vaccination. Ici non plus, on ne sait pas si 

les moyens seront utilisés à 100%, car la situation n’est pas 

tout à fait la même que lors du premier confinement, où ces 

deux secteurs étaient totalement à l’arrêt. Pour ce dernier, le 

ministre assure qu’il n’y aura pas de mesures spécifiques pour 

les communes citées par Mme El Yousfi. Les périmètres 

géographiques ont été bien définis, et en principe, le transport 

des personnes vers ces centres ne devrait pas poser problème : 

ces gens pourront soit être accompagnés de leur famille, soit 

prendre un taxi et en être remboursés, soit prendre 

gratuitement un véhicule de la STIB. 

 

 

En ce qui concerne le timing pour la liquidation de la 

prime TETRA, le ministre assure que l’administration met 

tout en œuvre pour que ce soit prêt dans les jours à venir, de 

manière à ce que la prime puisse être versée début avril aux 

bénéficiaires. 

 

 

 

zin van het woord, zoals gratis vervoer georganiseerd door de 

gemeenten om 65-plussers en personen met beperkte 

mobiliteit in het Brussels Gewest te vaccineren tegen Covid-

19, de provisie voor de Gemeenschappelijke 

Gemeenschapscommissie (GGC) om het virus te controleren, 

een vaccinatieprogramma op te zetten, en onderdak te 

verschaffen aan daklozen en aan bevoorradingscentra. 

 

De indiening van deze tekst wordt niet alleen 

gerechtvaardigd door de onzekerheid in verband met de 

periode, maar vooral door de onbestemdheid van de situatie. 

En dus vereist het enige aanpassing. 

 

De volksvertegenwoordiger begrijpt dat de oppositie wil 

dat de regering sneller en zekerder te werk gaat, maar hij 

begrijpt niet waarom zij zich bij deze tekst van stemming zou 

onthouden, waardoor zij, als die onthouding zou worden 

geëxtrapoleerd, het risico loopt op extra onzekerheid en 

vertraging. 

 

De spreker sluit zich aan bij de reeds gestelde vragen en 

vraagt of in dit stadium nog andere hulppakketten worden 

gepland. Hoe zouden die nieuwe maatregelen worden 

afgestemd op de maatregelen waarover vandaag wordt 

beraadslaagd ? Wat zouden de gevolgen ervan zijn voor de 

begrotingsperspectieven ? 

 

De heer Guy Vanhengel bedankt de minister voor zijn 

transparantie bij deze begrotingsverrichting. Zijn fractie zal 

de regering volledig steunen in haar optreden. 

 

* 

*     * 

 

Minister Sven Gatz legt uit dat het grootste deel van het 

aldus vrijgemaakte bedrag zal worden besteed aan de  

« Tetrapremie ». De vraag rijst of de begrotingsmiddelen die 

daarvoor vandaag worden uitgetrokken, 100% gebruikt zullen 

worden. De toekomst zal dat uitwijzen. 

 

Er worden ook veel middelen besteed aan de 

dienstencheques en de steun voor het bezoldigd 

personenvervoer naar de vaccinatiecentra. Ook hier weet men 

niet of de middelen 100% gebruikt zullen worden, want de 

situatie is niet helemaal dezelfde als tijdens de eerste 

lockdown, toen die twee sectoren volledig lam lagen. Wat 

laatstgenoemde sector betreft, verzekert de minister dat er 

geen specifieke maatregelen zullen worden getroffen voor de 

gemeenten die mevrouw El Yousfi heeft genoemd. De 

geografische perimeters zijn goed afgebakend en in principe 

zou het personenvervoer naar de vaccinatiecentra voor geen 

problemen zorgen : men kan vergezeld worden door familie, 

een taxi nemen en terugbetaald worden of gratis met de MIVB 

rijden. 

 

Wat de timing van de uitbetaling van de Tetrapremie 

betreft, verzekert de minister dat de administratie alles in het 

werk stelt om in de komende dagen klaar te zijn en de premie 

begin april te kunnen uitbetalen aan de begunstigden. 
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Les bénéficiaires concernés sont-ils satisfaits des mesures 

prises ? Oui et non, car s’ils toucheront des sommes plus 

importantes et plus ciblées, il est évident que pour beaucoup 

d’entre eux, les primes ne parviendront jamais à compenser 

les pertes financières que la crise leur a occasionnées. Aux 

députés qui demandent si d’autres mesures seront encore 

prises, le ministre assure que sa collègue Barbara Trachte, 

compétente pour les aides économiques, est en train de 

plancher sur la prolongation de certaines primes pour les 

secteurs non-essentiels. On verra, au moment de la 

réouverture des commerces, si certains secteurs auront encore 

besoin d’aides complémentaires. Le ministre pense en 

particulier aux hôtels, qui auront plus de difficultés encore 

que les restaurants, à se redresser. Il y aura certainement 

d’autres aides plus ciblées. 

 

 

Il est évident que la dette sera impactée par ces mesures. 

Il faudra en référer à la Commission européenne. Mais il est 

probable que la sous-utilisation de certaines inscriptions 

budgétaires permettra, in fine, de garder la dette sous contrôle. 

C’est à la fin de l’année, lors du contrôle budgétaire, que l’on 

y verra plus clair. Certains gouvernements, au nord du pays, 

en sont aussi à la limite des provisions qu’ils avaient 

budgétisées, et libéreront encore d’autres moyens. Ce n’est 

pas qu’on est dépassé par les événements, mais il faut rester 

prudent. 

 

 

 

Il y a bien eu un avis de l’inspection des finances, qui était 

positif et n’a pas émis de remarques spéciales. 

 

 

Concernant le précompte immobilier, le ministre est assez 

réticent. Car si on fait des exceptions pour certains groupes-

cibles, il est plus difficile de le motiver, ce qui n’est pas le cas 

si on distribue des primes. Il est plus délicat, du point de vue 

juridique, de jouer sur le précompte immobilier. 

 

En réponse à la question de M. De Beukelaer sur le 

Growfunding, c’est un petit projet de soutien à une ASBL qui 

a accompagné une dizaine de cafés. Le ministre invite le 

député à consulter leur site internet. Avec un montant de 

150.000 euros, cela a permis de collecter beaucoup plus 

d’argent pour soutenir ces cafetiers. 

 

 

Le tableau indique, de manière très transparente, à quelle 

date a été prise chaque décision du gouvernement relative à 

chacune des aides mentionnées. 

 

Le ministre dément les propos visant à affirmer que ce 

sont les grandes entreprises qui bénéficient de l’aide 

économique de la Région. Il s’agit principalement des PME 

bruxelloises : les critères ont été très stricts, ce qui a permis à 

l’argent de percoler vers ceux qui en avaient le plus besoin. 

 

 

 

 

 

 

Zijn de betrokken begunstigden tevreden over de 

getroffen maatregelen ? Ja en neen, want ze zullen grotere en 

meer gerichte bedragen krijgen, maar het is duidelijk dat voor 

velen de premies nooit de financiële verliezen ten gevolge van 

de crisis zullen kunnen compenseren. De minister verzekert 

de volksvertegenwoordigers die vragen of er nog andere 

maatregelen zullen worden getroffen, dat zijn collega Barbara 

Trachte, die bevoegd is voor de economische 

steunmaatregelen, thans werkt aan de verlenging van 

bepaalde premies voor de niet-essentiële sectoren. Wanneer 

de winkels weer opengaan, zullen we nagaan of bepaalde 

sectoren nog aanvullende steun nodig hebben. De minister 

denkt in het bijzonder aan de hotels, die het nog moeilijker 

dan de restaurants zullen hebben om er weer bovenop te 

geraken. Er zullen zeker andere, meer gerichte 

steunmaatregelen worden getroffen. 

 

Het spreekt voor zich dat de steunmaatregelen een impact 

op de schuld zullen hebben. Dat zal besproken moeten 

worden met de Europese Commissie. Het is echter 

waarschijnlijk dat de onderbenutting van bepaalde 

begrotingsposten het in fine mogelijk zal maken om de schuld 

onder controle te houden. Aan het eind van het jaar, bij de 

begrotingscontrole, zullen we een duidelijker beeld krijgen. 

Sommige regeringen, in het noorden van het land, zitten ook 

aan het einde van de voorzieningen die ze begroot hadden, en 

zullen nog meer middelen vrijmaken. We zijn niet 

overrompeld door de gebeurtenissen, maar we moeten 

voorzichtig blijven. 

 

De inspectie van financiën heeft wel degelijk een advies 

uitgebracht. Het was positief en bevatte geen bijzondere 

opmerkingen. 

 

De minister is vrij terughoudend over de onroerende 

voorheffing. Als men uitzonderingen maakt voor bepaalde 

doelgroepen, is het moeilijker om dat te motiveren, wat niet 

het geval is als men premies verleent. Juridisch gezien is het 

moeilijker om te spelen met de onroerende voorheffing. 

 

Wat de vraag van de heer De Beukelaer over Growfunding 

betreft, gaat het om een klein project ter ondersteuning van 

een vzw die een tiental cafés heeft begeleid. De minister 

verzoekt de volksvertegenwoordiger de internetsite te 

raadplegen. Met een bedrag van 150.000 euro heeft het 

initiatief veel meer geld bijeengebracht om die caféhouders te 

steunen.  

 

De tabel geeft zeer duidelijk aan op welke datum elke 

beslissing van de regering over elk van de vernoemde 

steunmaatregelen werd genomen. 

 

De minister ontkent dat het de grote bedrijven zijn die van 

de economische steun van het Gewest profiteren. Het gaat 

vooral om de Brusselse KMO's : de criteria zijn zeer streng, 

waardoor het geld terechtkomt bij degenen die de steun het 

hardst nodig hebben. 
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M. Emmanuel De Bock remercie le ministre pour ses 

réponses très complètes. Effectivement, le secteur hôtelier 

sera le plus difficile à relancer, mais le député insiste pour que 

le secteur de l’hébergement touristique et du tourisme social 

ne soit pas oublié : ce dernier n’a pas pu bénéficier des 

premières primes, car il y a eu un problème avec les codes 

NACE, selon qu’ils sont assujettis ou pas à la TVA. Or ce 

secteur est en grande difficulté, et est aussi pourvoyeur 

d’emplois peu qualifiés : il ne faut donc pas le laisser tomber. 

 

 

 

Par ailleurs, concernant le précompte immobilier, il serait 

utile de croiser les codes NACE des secteurs concernés avec 

les primes d’intervention dans les loyers, qui seraient 

compensées entre locataires et propriétaires : en effet, certains 

propriétaires qui font abandon de leur loyer en faveur de leurs 

locataires peuvent être soutenus indirectement par les 

montants que la Région va prêter aux locataires pour 

rembourser les mensualités suivantes. En croisant avec les 

codes NACE, comme on l’a fait à Uccle ou Auderghem, on 

constate que ça ne concerne pas des montants énormes. À 

Uccle, il s’agit d’un million d’euros. Si on prend la part 

régionale, extrapolée à l’ensemble des 19 communes, on en 

arrive à 3 ou 4 millions d’euros. Cela vaudrait vraiment la 

peine d’étudier la question, car certains secteurs n’ont plus de 

recettes et ne reçoivent que des primes, qui ne sont pas 

suffisantes pour couvrir leurs taxes. Juridiquement, le 

précompte immobilier est-il dû, en cas de force majeure, alors 

qu’on n’a plus aucune recette de son activité économique 

lorsqu’on est obligé de fermer par décisions de l’État fédéral ? 

 

 

Mme Alexia Bertrand remercie le ministre pour ses 

réponses. Il est vrai, comme l’a dit M. Pitseys, que 

l’abstention du groupe MR ne va pas aider le gouvernement à 

prendre des décisions plus rapides, mais en tant que parti 

d’opposition, le MR a toujours été très constructif tout au long 

de la crise, a soutenu toutes les modifications budgétaires, et 

les deux salves de pouvoirs spéciaux. L’intervenante estime 

que c’est parce que son groupe a mis la pression au sein de la 

commission spéciale Covid sur le montant de certaines primes 

que les choses ont évolué. C’est bien le rôle de l’opposition 

de signaler aujourd’hui qu’il y a un problème d’anticipation 

dans le chef du gouvernement. 

 

L’oratrice demande si le gouvernement a fait une analyse 

coût-bénéfice entre le montant des primes distribuées, et le 

coût que représenterait un tsunami de faillites pour la Région 

bruxelloise ? Qu’est-ce que cela coûte à la Région de sauver 

les entreprises, par rapport au coût social gigantesque qui sera 

engendré par les faillites ? L’intervenante sait que la 

secrétaire d’État Barbara Trachte travaille avec l’entreprise 

Graydon, qui fournit des informations et des connaissances 

qui lui permettent de prendre de meilleures décisions et 

d’aller vers des aides plus ciblées. Ces aides permettraient 

d’éviter beaucoup de faillites. Le ministre peut-il donner une 

idée de ces calculs ? 

 

 

Par ailleurs, la députée n’a pas reçu de réponse à sa 

question concernant les 92 millions dont la ventilation a déjà 

été effectuée. 

De heer Emmanuel De Bock dankt de minister voor zijn 

zeer volledige antwoorden. Het zal inderdaad het moeilijkst 

zijn om de hotelsector nieuw leven in te blazen, maar de 

volksvertegenwoordiger benadrukt dat de sectoren van het 

toeristisch logies en het sociaal toerisme niet mogen worden 

vergeten : die sectoren hebben niet kunnen profiteren van de 

eerste premies, want er was een probleem met de NACE-

codes naargelang ze al dan niet btw-plichtig zijn. Die sectoren 

verkeren evenwel in grote moeilijkheden en zorgen tevens 

voor jobs voor laaggeschoolden : ze mogen dus niet in de 

steek worden gelaten. 

 

Wat de onroerende voorheffing betreft, zou het voorts 

nuttig zijn om de NACE-codes van de betrokken sectoren te 

kruisen met de huurpremies, die tussen huurders en eigenaars 

zouden worden gecompenseerd : sommige eigenaars die de 

huurprijs ten gunste van hun huurders laten vallen, kunnen 

immers indirect worden gesteund door de maandelijkse 

bedragen die het Gewest aan de huurders zal lenen om de 

volgende maandlasten terug te betalen. Als men vergelijkt 

met de NACE-codes, zoals men in Ukkel of Oudergem heeft 

gedaan, stelt men vast dat het niet om enorme bedragen gaat. 

In Ukkel gaat het om ongeveer 1 miljoen euro. Als men het 

gewestelijke aandeel extrapoleert naar alle 19 gemeenten, 

komt men uit op 3 of 4 miljoen euro. Het zou echt de moeite 

waard zijn om dat te onderzoeken, want sommige sectoren 

hebben geen ontvangsten meer en ontvangen enkel nog 

premies, die niet volstaan om de belastingen te betalen. Is de 

onroerende voorheffing juridisch gezien verschuldigd in 

geval van overmacht, terwijl men geen ontvangsten meer 

heeft uit zijn economische activiteiten die men moet 

stopzetten door beslissingen van de federale overheid ? 

 

Mevrouw Alexia Bertrand dankt de minister voor zijn 

antwoorden. Het klopt, zoals de heer Pitseys heeft gezegd, dat 

de onthouding van de MR-fractie de regering niet zal helpen 

om sneller beslissingen te nemen, maar als oppositiepartij 

heeft de MR zich tijdens de crisis altijd zeer constructief 

opgesteld, alle begrotingswijzigingen gesteund en de twee 

salvo’s bijzondere machten goedgekeurd. De spreker is van 

oordeel dat er schot in de zaak is gekomen, omdat haar fractie 

in de bijzondere Covid-commissie druk heeft uitgeoefend op 

de omvang van bepaalde premies. Het is wel degelijk de rol 

van de oppositie om er vandaag op te wijzen dat de regering 

onvoldoende anticipeert. 

 

De spreker vraagt of de regering een kosten-batenanalyse 

heeft gemaakt van het bedrag van de uitgekeerde premies en 

van de kosten die een tsunami aan faillissementen voor het 

Brussels Gewest zou meebrengen. Hoeveel heeft het aan het 

Gewest gekost om de bedrijven te redden in vergelijking met 

de gigantische sociale kosten die de faillissementen zouden 

meebrengen ? De spreker weet dat staatssecretaris Barbara 

Trachte werkt met het bedrijf Graydon, dat informatie en 

knowhow verschaft waarmee ze betere beslissingen kan 

nemen en de steunmaatregelen gerichter kan verlenen. De 

steunmaatregelen zouden veel faillissementen kunnen 

voorkomen. Kan de minister ons een idee geven van de 

berekeningen ? 

 

Voorts heeft de volksvertegenwoordiger geen antwoord 

gekregen op haar vraag over de uitsplitsing van de 92 miljoen. 
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Mme Nadia El Yousfi remercie le ministre d’avoir 

répondu à ses questions, et de l’avoir rassurée quant au délai 

de versement des primes. Certes, celles-ci ne parviendront pas 

à compenser leur manque à gagner, et à couvrir l’ensemble de 

leurs charges. La députée se réjouit d’entendre que des aides 

plus ciblées sont en cours de réflexion au sein du cabinet de 

la secrétaire d’État à l’économie, en particulier pour le secteur 

hôtelier. Il est en effet nécessaire d’objectiver le plus possible 

l’octroi des aides aux différents secteurs.  

 

 

Pour ce qui concerne la vaccination, le ministre a signalé 

qu’il n’y aurait pas d’aide ajoutée, mais il faut cependant 

rester vigilant par rapport à un public particulièrement fragile 

comme les personnes âgées, et veiller à ce que ces personnes 

puissent prendre un taxi et être remboursées pour aller se faire 

vacciner. 

 

Mme Cieltje Van Achter remercie également le ministre 

pour ses réponses, et d’avoir expliqué qu’il y aurait des 

budgets supplémentaires qui seraient éventuellement libérés 

pour prolonger certaines primes en faveur des secteurs non-

essentiels. Dans les primes qui ont été accordées, s’agit-il le 

plus souvent de primes uniques ou de primes récurrentes, 

auquel cas la députée aimerait en connaître le délai estimé. 

 

 

Le ministre Sven Gatz répond à la dernière question de 

Mme Van Achter, qu’il est impossible de faire une provision 

illimitée. Lorsqu’on arrive au bout d’une provision, et qu’il 

est nécessaire de prolonger les mesures, le gouvernement 

revient devant le parlement pour demander l’augmentation de 

la provision. Il s’agit ici d’une première augmentation, et il 

est probable qu’il y en ait une deuxième. Nul ne sait quand 

prendra fin cette crise, c’est la raison pour laquelle les 

montants sont importants. 

 

Concernant la ventilation des 92 millions, le ministre 

fournira ces renseignements en annexe au rapport. Sur la 

méthode Graydon, le ministre partage entièrement l’opinion 

de Mme Bertrand, mais le débat devra avoir lieu avec 

Mme Trachte, car c’est son administration qui gère le dossier 

de la collaboration avec Graydon. Il est clair qu’il faudra 

essayer d’éviter au maximum les faillites consécutives à la 

crise. 

 

Mme Alexia Bertrand estime qu’il faut distinguer deux 

éléments : que la secrétaire d’État à l’économie travaille avec 

Graydon pour plus d’efficacité dans les mesures que prend le 

gouvernement est très positif, mais il appartient au ministre 

du budget d’expliquer devant cette commission ce que 

représente l’aide économique apportée par la Région en 

comparaison des nombreuses faillites qui pourraient 

s’ensuivre. Il ne faudrait pas que l’on vienne dire que les aides 

économiques en Région bruxelloises sont plus faibles parce 

que le budget bruxellois ne le permet pas. La question est de 

savoir s’il faut s’endetter pour éviter un désastre économique 

encore plus grand. C’est ici que les données apportées par 

Graydon enrichiraient le débat. 

 

 

 

 

Mevrouw Nadia El Yousfi dankt de minister ervoor dat hij 

vragen heeft beantwoord en haar heeft gerustgesteld over de 

timing van de uitbetaling van de premies. Ze zullen weliswaar 

het inkomensverlies niet kunnen compenseren en niet alle 

kosten kunnen dekken. Het verheugt de 

volksvertegenwoordiger dat het kabinet van de 

staatssecretaris bevoegd voor economie nadenkt over meer 

gerichte steunmaatregelen, vooral voor de hotelsector. Het is 

immers noodzakelijk om de steunmaatregelen voor de 

verschillende sectoren zo veel mogelijk te objectiveren. 

 

Wat de vaccinatie betreft, heeft de minister erop gewezen 

dat er geen extra steun zal worden verleend, maar men moet 

waakzaam blijven ten aanzien van een bijzonder kwetsbaar 

publiek, zoals de bejaarden, en ervoor zorgen dat die personen 

een taxi naar het vaccinatiecentrum kunnen nemen en 

daarvoor terugbetaald worden. 

 

Mevrouw Cieltje Van Achter dankt de minister eveneens 

voor zijn antwoorden en uitleg dat er eventuele extra 

begrotingsmiddelen zouden worden uitgetrokken om 

bepaalde premies voor de niet-essentiële sectoren te 

verlengen. Gaat het bij de toegekende premies meestal om 

eenmalige of recurrente premies, in welk geval de 

volksvertegenwoordiger graag zou vernemen wat de 

geraamde termijn is ? 

 

Minister Sven Gatz antwoordt op de laatste vraag van 

mevrouw Van Achter dat het onmogelijk is om een 

onbeperkte voorziening aan te leggen. Wanneer een 

voorziening opgebruikt is en het nodig is om de maatregelen 

te verlengen, vraagt de regering opnieuw aan het Parlement 

om de voorziening te verhogen. Het gaat hier om een eerste 

verhoging. Waarschijnlijk zal er een tweede komen. Niemand 

weet wanneer de crisis zal eindigen. Daarom zijn de bedragen 

aanzienlijk. 

 

Wat de uitsplitsing van de 92 miljoen betreft, zal de 

minister die informatie verstrekken in een bijlage bij het 

verslag. Wat de Graydon-methode betreft, is de minister het 

volledig eens met mevrouw Bertrand, maar het debat zal 

gevoerd moeten worden met mevrouw Trachte, aangezien 

haar bestuur samenwerkt met Graydon. Het is duidelijk dat 

men moet trachten faillissementen ten gevolge van de crisis 

zoveel mogelijk te voorkomen. 

 

Mevrouw Alexia Bertrand is van oordeel dat men twee 

elementen moet onderscheiden : het feit dat de staatssecretaris 

bevoegd voor Economie met Graydon samenwerkt om de 

maatregelen van de regering doeltreffender te maken, is zeer 

positief, maar het staat aan de minister van Begroting om aan 

deze commissie uit te leggen wat de economische steun van 

het Gewest inhoudt in vergelijking met de vele 

faillissementen die eruit zouden kunnen voortvloeien. Het 

mag niet zijn dat de economische steun in het Brussels 

Gewest lager ligt omdat de Brusselse begroting dat niet 

mogelijk maakt. De vraag is of men schulden moet maken om 

een nog grotere economische ramp te voorkomen. Op dat punt 

zouden de gegevens van Graydon het debat verrijken. 
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M. Emmanuel De Bock estime que la proposition faite par 

sa collègue Alexia Bertrand a du sens, indépendamment de la 

pandémie. Tout est imbriqué. Il est intéressant de voir le poids 

économique pour les uns et pour les autres des mesures que 

l’on prend. Mettre un prix sur le sauvetage des entreprises 

bruxelloises en difficulté est essentiel, pour pouvoir ajuster 

les efforts et le poids relatif de chaque entité fédérée et 

fédérale, pour que les Bruxellois ne soient pas éternellement 

le dindon de la farce. 

 

De heer Emmanuel De Bock is van oordeel dat het 

voorstel van zijn collega Alexia Bertrand zinvol is, los van de 

pandemie. Alles is met elkaar verweven. Het is interessant te 

weten wat het economische gewicht is van de maatregelen die 

voor de enen en de anderen worden getroffen. Het is van 

essentieel belang om de prijs van de redding van de Brusselse 

bedrijven in moeilijkheden te berekenen, teneinde de 

inspanningen en het relatieve gewicht van elke federale en 

gefedereerde entiteit te kunnen aanpassen, zodat de 

Brusselaars niet voor eeuwig en altijd de sigaar zijn. 

 

 

III. Discussion des articles et votes  
 

III. Artikelsgewijze bespreking en stemmingen 
 

 

Article 1er  

 

Cet article ne suscite aucun commentaire. 

 

Vote 

 

L’article 1er est adopté à l’unanimité des 15 membres 

présents. 

 

 

Article 2 

 

Cet article ne suscite aucun commentaire. 

 

Vote 

 

L’article 2 est adopté par 11 voix et 4 abstentions. 

 

 

Article 3 

 

Cet article ne suscite aucun commentaire. 

 

Vote 

 

L’article 3 est adopté par 11 voix et 4 abstentions. 

 

 

 

Artikel 1 

 

Dit artikel lokt geen commentaar uit. 

 

Stemming 

 

Artikel 1 wordt aangenomen bij eenparigheid van de 15 

aanwezige leden. 

 

 

Artikel 2 

 

Dit artikel lokt geen commentaar uit. 

 

Stemming 

 

Artikel 2 wordt aangenomen met 11 stemmen bij 4 

onthoudingen. 

 

 

Artikel 3 

 

Dit artikel lokt geen commentaar uit. 

 

Stemming 

 

Artikel 3 wordt aangenomen met 11 stemmen bij 4 

onthoudingen. 

 

 

IV. Vote sur l’ensemble du projet d’ordonnance IV. Stemming over het geheel van het ontwerp 

van ordonnantie 
 

L’ensemble du projet d’ordonnance est adopté par 11 voix 

et 4 abstentions. 

 

 

Het geheel van het ontwerp van ordonnantie wordt 

aangenomen met 11 stemmen bij 4 onthoudingen. 

 

 Confiance est faite au rapporteur pour la rédaction du 

rapport. 

 

 

 

 Vertrouwen wordt geschonken aan de rapporteur voor het 

opstellen van het verslag.  

 

Le Rapporteur Le Président 

 

De Rapporteur De Voorzitter 

Marc-Jean GHYSSELS Rachid MADRANE Marc-Jean GHYSSELS Rachid MADRANE 
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V. Annexe V. Bijlage 
 

Complément d’information sur les mesures  

de soutien déjà prises 

 

Bijkomende informatie over de reeds genomen 

ondersteuningsmaatregelen 

 

 


